

# EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastión, 39

Mahón, Lunes, 14 de Octubre de 1907

Año XXXVI. Núm. 10.337

Precio de suscripción en toda España: 1'50 pias. al mes

No se devuelven los originales, aunque no se publiquen

## Una tendencia nueva

La encarnizada huelga que últimamente ha habido en el puerto de Amberes, nos ha ofrecido el espectáculo, en cierto modo excepcional, de una lucha sañuda entre dos bandos unidos y apasionados de igual modo: el bando patronal y el bando obrero.

En efecto, respondiendo al movimiento de sus jornaleros, los veintiseis patronos federados decretaron á su vez la suspensión de los trabajos, y de esta suerte, colocada como si dijéramos entre dos fuegos, la población obrera se encontró en la más dura situación.

Este estado de cosas provocó un hecho sumamente significativo. La razón social «Dreyfus y Compañía» trató de conceder á sus empleados las ventajas que reclamaban los huelguistas, separándose así de los demás patronos; pero entonces estos últimos redoblaron su esfuerzo para impedir todo trabajo, y por todos los medios se opusieron á que la casa aquella pudiese trabajar.

A este efecto, la unión patronal ó Federación Marítima, telegrafió á sus agentes de Londres, Hamburgo y Liverpool para que recabasen el apoyo de los distintos armadores de los nombrados puertos solicitando que éstos ordenasen á los pilotos de sus respectivos buques anclados en Amberes que en ningún caso descargasen sin una orden expresa; y la Federación Marítima obtuvo un completo éxito, pues ni un sólo capitán de los barcos anclados en el puerto permitió su descarga, lo cual parece haber iniciado una inteligencia entre las federaciones patronales de aquellos varios puertos.

Es indudable que los citados manejos constituían un ataque á la libertad del trabajo, y en tal concepto los tribunales de justicia belgas intervinieron en el asunto; más, á la postre, los obreros de Amberes hubieron de ceder y someterse sin más compensación que una vaga promesa de mejorar su suerte, á pesar de que las condiciones en que trabajan resultan inferiores á las acostumbradas en otros puertos, y de no ser ni injustas ni excesivas las ventajas por ellos reclamadas.

Lo ocurrido en Amberes es un síntoma nuevo de cierta evolución que se efectúa en el terreno económico, ó si se quiere social, y que tiende á oponer la unión de los patronos á la unión de los obreros.

Ya tiempo atrás, en estas mismas páginas, relatamos lo que ocurría en Alemania, donde surgió la idea de crear un seguro contra las huelgas, que se tradujo luego en una serie de agrupaciones patronales, inspiradas en una idea de defensa, y encargadas de estudiar en cada caso concreto las diferencias suscitadas entre el industrial y sus trabajadores, y resolverlas en justicia, apoyando en su caso los intereses del patronato, ya indemnizándole, ya llegando,

si fuera menester, hasta la suspensión general de los trabajos en una industria dada. Actualmente existen ya en el Imperio germánico dos grandes asociaciones de este género, que son la «Centralverband der deutschen Industriellen» y el «Bund der Industriellen», amén de un sinnúmero de otras agrupaciones más reducidas, creadas con la misma finalidad; pero no es solo en Alemania donde se observa esta tendencia.

En Francia mismo, donde el espíritu de asociación se encuentra mucho menos desarrollado, aparecen asociados semejantes de un modo harto elocuente, pues el número de sindicatos patronales se multiplica en la vecina república de tal manera, que en los últimos meses se ha dado el caso de que la suma de asociaciones patronales nuevamente fundadas sobrepusiese á la de las obreras.

Aparte de esto, se están haciendo allí grandes esfuerzos para llegar á la organización de una federación general de patronos, opuesta á la «Confederación General de Trabajos» y para proteger al mismo tiempo el establecimiento en Francia de «desbaratadores de huelgas», á la manera como existen y funcionan desde hace ya algún tiempo en los Estados Unidos. Con objeto de propagar estas ideas se ha llegado á fundar un periódico especial y es de creer que muy pronto se lleven á la práctica.

Tenemos pues, que en todas partes va organizándose una resistencia patronal en frente de la resistencia obrera, y no solo aparecen estos nuevos organismos, sino que, al modo como los obreros de los distintos países, tienden á establecer entre ellos ciertos lazos de unión, los Sindicatos patronales inician á su vez inteligencias de igual carácter, según hemos ya visto al hablar de la huelga de Amberes, y según se desprende del próximo Congreso internacional de «Federaciones marítimas», que habrá de celebrarse muy en breve, donde es de suponer que se tomen acuerdos en aquel sentido.

No se puede negar que esta tendencia á unirse por parte de los patronos ha influido ya de un modo decisivo en la terminación de muchas huelgas, saliendo derrotados los obreros, y claro está que por este solo concepto podrá influir beneficiosamente en los intereses generales de la producción, disminuyendo acaso la frecuencia de aquéllas; mas no por esto podemos acogerla con aplauso absoluto.

Es indudable que la federación de los patronos es tan legítima como la asociación de los obreros, y que, aquéllos, aislados, se pueden ver á veces compelidos á concesiones sucesivas que acaben algún día por hacer imposible la vida de una industria; pero la perspectiva de dos asociaciones contrapuestas, odiándose de muerte, luchando sin cuartel ni cortapisa, no puede menos que infundir

espanto. Para evitar los males que de ellos se deriven, la ley será impotente si no se acude á un tribunal más alto, á la justicia y al amor del prójimo, cuyos preceptos ha escrito Dios en la conciencia de los hombres. Obreros y patronos no deben olvidarlo; pero éstos, sobre todo, lo han de enseñar á quéllos con su ejemplo.

M. M. ILLAS Y FABRA.

(«Diario de Barcelona».)

## Desde Barcelona

13 de Octubre de 1907.

Anoche desencadenose sobre esta ciudad una tempestad de truenos, relámpagos y lluvias, que llegaron á ser torrenciales.

En el gobierno civil se recibieron varios despachos de algunos puntos de la provincia participando eran varios los puntos que se hallaban inundados, temiéndose ocurrieran desgracias en especial en Manresa y por el Llobregat.

La autoridad civil á las primeras horas de la madrugada salió en automovil para recorrer los puntos inundados, y al llegar al Llobregat, le fué imposible el paso debido á la gran crecida del río.

El semáforo de dicho sitio telegrafió al comandante de marina participándole lo que ocurría cuya autoridad acompañada del comandante del cañonero «Temerario», fuerzas á sus órdenes y una embarcación embarcaron en un tren dirigiéndose á dicho sitio para prestar los auxilios que fueran necesarios á los que tuvieron que desistir debido á la gran crecida del río, que por la tarde iba decreciendo pudiendo verificar el recorrido junto con otras embarcaciones.

Por si también eran necesarios sus auxilios acudieron fuerzas de la guardia civil, de carabineros y la cruz roja, no teniendo noticia de que hubiese ocurrido ninguna desgracia, siendo considerables las pérdidas.

—Se ha dictado sentencia en la causa seguida por un artículo que insertó el semanario «La Rebeldía» firmado por Lerroux, en el que se hacía la apología del regicidio. La sala ha condenado al ex-diputado á dos años cuatro meses y un día de prisión correccional.

El mismo periódico tiene pendiente otra causa igual, habiéndose declarado procesados á dos redactores y al director de la Escuela Moderna, Sr. Ferrer y Guardia.

—La Prensa continúa unánimemente su campaña contra el arrendatario de consumos, excitando á las autoridades para que intervengan en el asunto, ante el temor de que se puedan promover cuestiones de orden público.

—Se comenta que el gobernador no haya puesto en vigor la orden del cierre de los establecimientos de bebidas á las dos de la madrugada.

—Juan Rull ha declarado nuevamente ante el Juzgado sin que haya añadido nada de interés, limitándose á citar nombres como incidentalmente probable con la intención de distraer á la opinión pública.

Las acusaciones privadas que han tomado parte en el sumario instruido con motivo de los atentados terroristas, han terminado el exámen de los autos.

La semana que viene pedirán que se practiquen algunas diligencias.

Se ha confirmado que en el sumario no hay cargos concretos contra nadie, existiendo únicamente indicios graves contra Rull.

—En la calle del Conde del Asalto fué herida de arma de fuego Tomasa Andrés, soltera, de treinta años, por su amante Andrés Solé, de diez y nueve años.

El suceso tuvo su origen en que ella estaba decidida á marchar á Cuba con otro hombre.

El estado de la herida es gravísimo. El agresor fué detenido.

—La próxima semana se celebrará el Consejo de guerra contra el general carlista Moore y los 14 individuos que formaban la partida copada en las inmediaciones de Calella á fines del año último.

El fiscal pide la pena de muerte para Moore y la de cadena perpetua para los que le acompañaban.

—La policía ha detenido á un italiano sospechoso, que se negó á dar su domicilio, y al que le han sido encontrados, al registrarle, una cédula expedida á nombre de Carlos Costa y 5.000 francos en billetes de distintos Bancos europeos.

## ESPIGUEO

Madrid 13.

Manresa 12.—Entre cinco y seis de esta tarde ha descargado una furiosa tempestad de agua y rayos, apagando el alumbrado público por medio de la electricidad.

El río Cardenal ha sufrido una avenida nunca vista, bloqueando las casas de ambos márgenes é inundando la fábrica del gas.

Las pérdidas materiales son considerables, sin que de momento sea posible precisarlas.

No tengo noticia de que hayan ocurrido desgracias personales, pero generalmente se teme por la suerte de los pueblos situados en la confluencia de los ríos Cardener y Llobregat.

Tortosa 12.—Desde las tres de la madrugada hasta las diez de la mañana se ha desencadenado sobre esta ciudad una formidable torment de agua acompañada de incesantes truenos y relámpagos.

Las aguas del barranco llamado del Rastro han salido de cauce, inundando las calles de la Providencia, Méndez

Núñez, Tetuán, Vall, Bou y Moncada.

Los barrancos de Orleans y Capuchinos también se han desbordado, inundando las calles del Temple, Armas San Pedro y Pescadores, desagnando en el rio Ebro, frente al mercado.

Tortosa se encuentra alarmada por las pérdidas materiales ocasionadas por la tempestad.

El alcalde, acompañado del arquitecto y secretario, ha dictado las oportunas órdenes ante el peligro.

Las bombas del municipio extraen el agua en muchas casas inundadas, y el vecindario recorre la ciudad, ávido de conocer los perjuicios.

Esta mañana se ha celebrado la segunda subasta para enagenar los crucesos «Alfonso XII» y «Alfonso XIII», efectuándose la adjudicación de los mismos por la cantidad de 520.113 pesetas.

El día 11 del próximo mes se celebrará el concurso para la adquisición del transporte que el gobierno piensa comprar.

En la reunión celebrada hoy por los taberneros no se ha tomado ningún acuerdo definitivo.

La generalidad parecía decidida á abrir mañana sus establecimientos aunque dedicándose con preferencia al servicio de comidas.

Una comisión del Ayuntamiento de Toledo ha visitado hoy al ministro de la Guerra para inclinar su ánimo en favor de las Academias preparatorias.

El ministro reservóse dar su opinión hasta conocer el dictámen del general Santiago, encargado de estudiar el asunto.

Ha visitado al ministro de la Guerra el general Bruzón, nombrado recientemente para el mando del quinto cuerpo de ejército.

En el Gobierno civil se ha desarrollado hoy un suceso desagradable.

La policía había detenido á dos sujetos sospechosos que manifestaron venir del Brasil y dirigirse á Italia su país natal.

Como el representante de Italia, no quiso hacerse cargo de ellos, acordóse conducirlos á Barcelona y desde allí á la frontera.

Pero esta mañana uno de ellos se arrojó á la calle desde uno de los balcones, muriendo en el acto.

París.—De Milán dicen que el comité central del partido socialista ha decidido la continuación de la huelga general, hasta obtener la promesa de que las tropas no intervendrán más en los conflictos entre el trabajo y el capital.

Después del mitin celebrado, una muchedumbre, compuesta de más de veinte mil personas, ha recorrido esta noche las calles de Milán.

El oficial que mandó ayer hacer fuego contra los huelguistas, ha sido hoy asesinado por la multitud.

París.—Ha llegado á Hong-Kong el ministro Taft, quien se dirige á las islas Filipinas con objeto de inspeccionar las obras de defensa que se han verificado en ellas por disposición del gabinete de Washington.

A última hora de esta noche comunican de Roma que el diputado Turati ha anunciado desde uno de los balcones de la Cámara de Trabajo que el prefecto de Milán ha ordenado instruir expediente contra los «carabineros» que hicieron fuego contra la multitud con lo cual creese que hoy podrá darse por terminada la huelga.

## Ante la tumba del Presbítero Landino

Si la muerte de una persona es siempre sensible, más, mucho más, cuando ésta reúne las cualidades que adornaban al Rdo. D. José Landino, Pbro. Sacerdote humilde, supo captarse las simpatías generales por su ilustración y firmeza; pues era un perfecto caballero; nadie que le visitara, salió nunca de su casa sino encantado de su amable trato; para todos tenía siempre una palabra de dulzura.

Pasó su juventud en Marsella distinguiéndose como Profesor de Literatura francesa; los hijos de las familias más distinguidas de Mahón han desfilado por su casa aprendiendo la lengua de Molière con tan distinguido hablista; á nosotros que á él debemos principalmente lo poco que sabemos de tal idioma, nos hacía la ilusión que no hablábamos con un español, sino con un abate francés, de los buenos tiempos...

Hoy, pues, lloramos la muerte no sólo de un amigo, sino de un maestro, y, seríamos desagradecidos sino eleváramos una plegaria por el descanso eterno de su alma.

La humildad excesiva le impidió publicar una Gramática francesa que deja inédita con muchísimas composiciones que forman un trabajo especial, después de otros trabajos que también están inéditos.

Todas las veces que insistíamos para que imprimiera la Gramática y las Composiciones nos contestaba que valían muy poco para editarlas. Era la humildad cristiana llevada á un grado eminente.

Hoy, pues, que ha bajado á la tumba debemos saludarle como á un distinguido literato francés, los que nos dedicamos á las letras, hemos perdido un compañero. Si pudiéramos reunir las correctísimas cartas que escribió en sus buenos tiempos, formaríamos muchos tomos, donde admiraríamos un estilo purísimo, atildado genuinamente francés, cartas dirigidas á personas distinguidas de Marsella. En cierta ocasión escribió una al Obispo Pifferi, Rector del Vaticano, que era un perfecto modelo en tal género; el Excmo. Sr. Castellote, Obispo que fué de esta Diócesis, le tenía muchas consideraciones por su bondad y por que sabía lo que valía en el idioma francés.

Pero en lo que se distinguió verdaderamente, fué en las obras caritativas; jamás acudió á su casa algún necesitado que no le socorriera con esplendidez, más de lo que permitía su posición. En los 23 ó 25 años que fué digno capellán de la Cárcel de este Partido, puede asegurarse que invirtió en socorros á los pobres presos más de lo que cobró por tal cargo. Yo he sido testigo ocular de actos caritativos verdaderamente notables dada su posición social.

El Ayuntamiento de Mahón, á propuesta de D. Juan T. Vidal, había acordado en unión de todos los de la Isla, señalarle una pensión en el presupuesto próximo, no sólo por sus servicios, sino por la caridad que brilló en el fiel desempeño de dicho cargo, acuerdo que le llenaba de grato consuelo á pesar de que sabía no llegaría á percibirla...

¡Qué Dios haya perdonado las faltas que como todo mortal habrá podido cometer el simpático abate y recompense con el premio de los justos sus virtudes y actos caritativos, es la plegaria que entonamos ante su tumba! *Per transit benefaciendo. Requiescat in pace.*

VICTORINO BENÍTEZ CARRERAS.  
Mahón 14 Octubre 1907.

## Cartera de Mahón

El vapor-correo «Isla de Menorca», procedente de Barcelona, ha fondeado á las nueve.

En él han llegado los Sres. D. José Fabregues, esposa é hijos; el Veterinario D. Cirilo Abadía; D. José Vila y señora; D. Francisco Picó y familia, y D. Emilio Sturla.

Dámosles la bienvenida.

En el Ayuntamiento de esta ciudad se ha verificado hoy la subasta para continuar los trabajos del primer trozo de la cuesta Larga.

Las proposiciones presentadas son las siguientes:

	Pesetas
D. Juan Marí Ferrer . . .	7.982'00
D. Francisco Piris Pelegrí . . .	7.250'00
D. Juan Marí Ferrer . . .	7.582'00
D. José Vacarisas Bustamante . . .	7.307'50

habiendo sido adjudicada al último por ser el mejor postor, pues el tipo de subasta era el de 7.982'12 pesetas.

Esta madrugada ha fallecido nuestro amigo el joven D. Antonio Borrás Carreras.

Esta tarde á las 4 se ha verificado el entierro, al que han asistido gran número de amigos y conocidos, concurriendo la Junta Directiva de la Juventud Monárquica y varios socios, á cuya sociedad pertenecía el finado.

Damos nuestro más sentido pésame á la familia por tan lamentable pérdida, pues en la flor de la juventud, 22 años, ha bajado al sepulcro.

Descanse el alma del difunto en el seno del Señor.

El Sr. Presidente del casino «La Unión» ha entregado al Director de la Compañía de vapores «La Marítima» la cantidad de ptas. 848'30. en las cuales van incluidas 100 ptas. donativo de este Ayuntamiento, y el resto producto de la función y donativos que dicho casino celebró en el Teatro Principal; cuya entrega se ha hecho con el fin de que se libre á favor del Presidente del Círculo Mercantil de Málaga, para el alivio de los damnificados por las inundaciones.

Felicítamos al citado casino «La Unión», por éxito tan halagüeño, que seguramente le agradecerán los beneficiados, y á la Empresa de «La Marítima», que desinteresadamente ha hecho el giro.

La Cámara de Comercio de esta plaza ha acordado contribuir con cincuenta pesetas al alivio de las víctimas é las inundaciones de Málaga.

También ha acordado crear un curso de Geografía Comercial, que explicará el profesor del Instituto D. Jaime Pomar y al cual podrán concurrir gratuitamente los afiliados á la Cámara, sus hijos y hermanos.

Por la Delegación del Gobierno se ha impuesto hoy una multa de cinco pesetas á un individuo, que arrojó una gorra al escenario del Teatro de Verano.

Habiéndosele admitido á D. Antonio Cardona la renuncia que presentó de Subdelegado de Medicina de este partido, ha sido nombrado D. Mateo Seguí Fedelich, que había ya otras veces desempeñado dicho cargo.

El sábado quedó instalada la red telefónica entre esta estación y la de San Clemente.

La sociedad «El Consey» ha hecho un donativo de 5'00 pesetas á beneficio de los damnificados en las inundaciones de Málaga.

El Presidente de dicho Casino ha donado también 5'00 pesetas de su peculio particular con el mismo fin.

Tras larga y penosa enfermedad pasó á mejor vida en la madrugada de ayer nuestro amigo y antiguo suscriptor don José Landino, Pbro., que ha fallecido á la edad de 66 años.

El entierro tuvo lugar á las 5 de la tarde de ayer, siendo acompañado por un numeroso cortejo.

Descanse en paz el alma del finado y goce su alma de la bienaventuranza eterna.

Damos á su familia nuestro más sentido pésame.

Una persona caritativa ha entregado hoy al Sr. Presidente de la Asociación de Beneficencia Domiciliaria, un donativo de 3'50 ptas. para los pobres que socorre tan benéfica institución.

Dios premie á la donante.

Nos dicen de Alayor, como caso curioso, que ayer el joven Marcos Villalonga Llambías, mató cazando una bécada, la primera de este año, lo que resulta verdaderamente excepcional por estar tan poco avanzada la época invernal.

Continúa en el mismo estado la huelga de los tocineros catalanes y por lo tanto en suspenso la exportación de ganado de cerda en Mallorca, lo que causa extraordinarios perjuicios á los comerciantes de dicho ganado, calculándose que la pérdida del que tienen en los corrales de Barcelona asciende á mas de seis mil pesetas, teniendo además en Palma comprados unos dos mil cerdos que no pueden embarcar mientras no se solucione la huelga.

Esta mañana han llegado á Palma el general de brigada D. Eusebio Sans y Trigueros, jefe de la Escuela Central de Tiro del Ejército, su ayudante de campo D. José Caveda y el comandante D. Ignacio Maceres.

Está ya decidido que desde 1.º de Noviembre empiece el servicio de un tren diario diurno entre Madrid y Barcelona. De Madrid saldrá á las 8'50 de la mañana y llegará á Barcelona á las 11'36 de la noche. De Barcelona saldrá á las 8,17 de la mañana y llegará á Madrid á las 11'35 de la noche.

Los trenes se cruzarán en Zaragoza á las cuatro de la tarde.

Se compondrán los trenes de coches de 1.ª y de 3.ª clase y llevarán dos coches restaurantes.

No pondrán comer en primera clase los viajeros de tercera y viceversa. Los almuerzos costarán en primera clase 4 pesetas y en tercera 2'25 pesetas, y las comidas 5 pesetas en primera y 2'50 en tercera.

Carga embarcada ayer mañana para Barcelona en el vapor-correo «Menorquin»:

24 sacos lana; 99 bultos tejidos, 13 cajas y 17 paquetes calzado; 1 bulto colores; 26 bultos maquinaria; 1 maleta y 18 bultos monederos; 1 caja papel, y 1 jaula sombreros.

Año 1908.—Eé aquí un resumen de las principales fiestas movibles del año próximo, que será bisiesto:

Comienza el año en miércoles; y enero tiene, además de los domingos 5, 12, 19 y 26, la festividad de Reyes el lunes 6.

Febrero no tiene mas fiestas que los domingos, porque la Purificación corresponde á uno de ellos. El 16 es Septuagésima.

Marzo empieza con Carnaval 1, 2 y 3. Miércoles de Ceniza el 4. San José, jueves 19, y la Anunciación, miércoles 25.

Comienza la Semana Santa el 12 de abril, siendo Jueves Santo el 16, y Pascua de Resurrección el 19.

El día 28 de mayo es la Ascensión.

El día 7 de junio se conmemora la Pascua de Pentecostés; el 18 el Corpus; el miércoles 24 S. Juan Bautista, y el lunes 29 S. Pedro.

En el mes de julio, el sábado 25 es Santiago.

La Asunción corresponde al lunes 15 de agosto, y la Natividad de Ntra. Señora al jueves 8 de septiembre.

En octubre no hay mas fiestas que los domingos 2, 9, 16, 23 y 30, conmemorándose la festividad de Todos los Santos el martes 1.º de noviembre, y empezando el Adviento el domingo 29 del mismo mes.

El martes 8 de diciembre la Purísima Concepción, y el viernes 25 Pascua de Navidad, terminando el año 1908 en jueves.

Pasajeros llegados esta mañana de Barcelona en el vapor-correo «Isla de Menorca»:

D. Eladio Belsa; un comisario de guerra, esposa y cuatro hijos; Mariana Escrivá; Antonio Suirat; Sixto del Banco; José Forcada; Francisco Picó, esposa y dos hijos; Mr. Duhley; Anita Bustamante; Bartolomé Bagur; Emilio Sturla; Juan Barceló; Antonia Torruella; Eulalia Bañó; Catalina Picó; Diego Manent y hermano; Margarita Pons; Santiago Gassiot; Práxedes Pons; Enrique Zacarini; Matías y Cándida Ciñera; Luis Anglada; Rosendo Font; Salvador Escrivá; Victoriano Fernandez; José Vila y dos hermanas; Cirilo Abadía, y 16 individuos de tropa.—Total, 55.

Se ha encontrado un alfiler imperdible con tres perlas y un brillante. Se entregará á quien acredite ser su dueño sin exigir gratificación, Ramis, 81.

## Noticias marítimas

Con 1082 pasajeros, la mayoría emigrantes, salió el viernes de Barcelona para Buenos Aires el vapor-correo italiano «Argentina».

En breve llegará al Ferrol el buque-escuela de guardias marinas «Esten», de nacionalidad alemana.

Los alumnos visitarán la factoría naval.

También se espera en dicho puerto al buque escuela inglés «Cumberland».

A bordo de este buque viajan los cadetes que constituyen la primera promoción con arreglo al nuevo plan del Almirantazgo inglés.

El vapor-correo italiano «Lombardia» llegó el día 9 sin novedad á Buenos Aires, de donde debe llegar hoy á Barcelona el «Italia».

Hasta ayer tarde no salió de Barcelona para Palma é Ibiza el vapor correo «Cataluña» que se hallaba detenido por mal tiempo.

También salió para Cette el «Villa de

Soller» que desde el viernes también se hallaba detenido.

De Nueva York dicen que el trasatlántico «Lusitania» ha cumplido todas las esperanzas que en él se habian puesto y hasta las ha superado.

Su último viaje lo ha realizado en cuatro días y veinte horas, lo cual le ha dado un triunfo de la velocidad que hasta ahora habia pertenecido al trasatlántico alemán «Deutchland».

La velocidad media del «Lusitania» ha sido esta vez de veinticuatro nudos por hora, siendo la máxima que ha alcanzado la de 619 millas en un día.

Créese que pronto hará el viaje de Inglaterra á America en solamente cuatro días.

## Bibliografía

Acaba de publicarse en Barcelona el n.º 23 de la revista teatral ilustrada «Cinematograph», cuyo sumario es de verdadero interés para los aficionados á las cosas de teatro.

En la portada figura la postal-retrato iluminada al platino de la notable tiple Teresa Bordás, y van intercalados en el texto los retratos de Pepita Alcácer, María Ferrer, Consuelo Esplugas, Avelina Vicente, Marina Gurina, María Babot, Mercedes Gay, niñas Adriana y Manolita Heliet; Pepe Angeles, Pepe Capsir, Mtro. Cabas y Manolo Vivas.

## CULTOS

Santo de hoy.—Stos. Calixto papa, Evaristo y Bernabdo.

Santo de mañana.—Stas. Teresa de Jesús y Tecla.

Visita á la Corte de María.—Mañana se hace á Ntra. Sra. del Rosario en Sta. María.

Mañana en la parroquial iglesia de Ntra. Sra. del Carmen se dá fin al solemne Triduo de las Cuarenta-Horas dedicadas anualmente á la mística Doctora gloria de España Sta. Teresa de Jesús; se descubre S. D. M. á las 7, estación y Misa con Comunión general; á las 10 la mayor solemne. Por la tarde todos cultos del mes; á las 5 y media Laudes con solemnidad, sermón que dirá el Padre Carmelita D. José A Garcia, procesión claustral, bendición con el Santísimo Sacramento y solemne reserva.

En S. Francisco Misas á S. Antonio de Padua y repartición de panes á los pobres de la Pia-Unión del milagroso Santo.

Los cultos del Stmo. Rosario continúan mañana y noche en todas las iglesias.

## ESPECTACULOS

Esta noche en el Principal dos secciones á las 8 y media y á las 10.

Mañana debut del célebre clown mister Dutley's.

En el Teatro de Verano dos secciones á las 8 y media y á las 10.

En ambos extremo de películas.

## Nuestros telegramas

Después de haber entrado en prensa nuestro número del sábado, recibimos el siguiente despacho telegráfico.

Entierro y Misa

Ibiza 12.—17'30.

El entierro del capitán del vapor «Bellver» ha sido muy concurrido, habiendo presidido el duelo los Excmos é Ilmos señores Obispos de Sión y de Menorca.

El cadáver del Sr. Piña ha sido inhumado en el panteón del señor Walhs.

El Sr. Piña era un excelente marino y llevaba ya unos 35 años de carrera marítima, habiendo diez y seis que servía en la «Isla Marítima»

La misa de la tropa la dirá el Sr. Obispo de Sión, á quien los militares obsequiarán con un thé, y como despedida á dicho sabio Prelado se repartirá á los soldados un rancho extraordinario.

Temporales

Barcelona 13.—5.

Como se temía, el Llobregat se ha desbordado en distintos puntos, causando importantes desperfectos en las fábricas emplazadas en sus riberas, inundando los campos y los pueblos de Martorell, San Feliu, Esplugas, Cornellá, San Baudilio, Hospitalet y Prat.

En este último el agua llega á una altura considerable. La mayoría de sus habitantes han tenido que salirse á los tejados, pues sus habitaciones están completamente inundadas. Muchas casas están aisladas. Otras se han derrumbado.

En Cornellá las aguas han arrasado en tres puntos distintos el terraplén de la línea férrea.

En Hospitalet algunos vecinos pedían auxilio disparando tiros.

Créese que hay muchas víctimas.

No han llegado los trenes de Manresa, Valencia, Madrid y Francia.

La vía del ferrocarril económico de Manresa á Berga ha quedado destrozada.

El gobernador civil estuvo en algunos de los sitios inundados, impidiéndole la corriente avanzar.

De regreso en esta capital, ha organizado socorros, llamando á varios elementos que muy gustosos se han prestado á secundarle.

En vista de la imposibilidad de remontar el Llobregat por su desembocadura, á causa de su impetuosa corriente, se han formado dos trenes en el muelle con destino á Cornellá y el Prat y en los cuales se embarcaron seis botes particulares, dos del Club de Regatas y tres del cañonero «Temerario» con sus respectivas dotaciones, mil panes, salvavidas y otros elementos de salvamento.

También salieron en dichos trenes fuerzas de la guardia civil, de carabineros y de seguridad libres de servicio, que se prestaron voluntariamente á marchar, y muchos individuos de la Cruz Roja.

El gobernador, el director de Sanidad, el Teniente coronel de la benemérita Sr. Ponte y algunas otras personas salieron de nuevo en automóviles para los sitios inundados.

A las doce, según comunican del Prat, se iniciaba ligeramente el descenso de las aguas.

Se carece de detalles concretos, pues la zona inundada es extensísima.

En San Juan Despi quedaron aisladas cinco criaturas á quienes

sus padres habían dejado por haber marchado á sus quehaceres y fueron salvadas por la guardia civil.

En Molins de Rey se ignora el paradero de algunas personas.

Crecidas del Cardener y del Llobregat. El Segre

Barcelona 14.—4'00.

A consecuencia de las inundaciones han quedado destruídas la mayor parte de las fábricas existentes en Manresa.

Las aguas eleváronse á una altura de siete metros, arrastrando grandes existencias de géneros y muchas cabezas de ganado.

A las ocho de la noche por medio de lanchas fueron salvadas numerosas personas que corrían inminente peligro.

Las noticias que se reciben de todos los puntos de la comarca del Llobregat dan cuenta de que los daños son incalculables y que la miseria mas desconsoladora reina entre aquellos labradores y trabajadores.

Dícese que también se ha desbordado el río Segre.

CORRESPONSAL.

Cable de Ibiza

Palma 14.—15'40.

Ha fondeado en el puerto de Ibiza el vapor «Dacia» al objeto de recomponer el cable telegráfico que une aquella isla con Palma.

Marruecos

Palma 14.—15'50

Dicen de Tánger que el Sultán se propone cooperar por cuantos medios están á su alcance el rescate del súbdito francés M. Mac-Leán.

Emperador enfermo

Palma 14.—16'00.

En Viena se sabe oficialmente que el Emperador Francisco José está sufriendo una bronquitis cuya enfermedad lo retiene en cama.

Noticias posteriores telegrafiadas manifiestan continúa en el mismo estado la real persona.

Lluvias

Palma 14.—16'10.

En Pueblo Mortera han sido tan copiosas las lluvias caídas que se inundado la casa que habita el hijo del Sr. Maura. Este con su esposa se hallaban en Paris.

Las aguas llegaban al segundo piso.

La biblioteca que posee dicho señor riquísima en obras ha quedado destruída.

Se registran otros daños todos de consideración.

Venida á Madrid

Palma 14.—16'20.

Se dice que en breve el Gobierno llamará al jefe de las tropas españolas en Marruecos señor Santaolalla, siendo probable no vuelva á Casablanca.

PALMER.

Telegramas de 'La Marítima,

Barcelona 14.—7.

«Menorquín» fondeado sin novedad á las seis y media — abot-

### ESTADÍSTICA

**MOVIMIENTO DEL PUERTO**  
**COMANDANCIA DE MARINA**  
 Entrado el 14.—De Barcelona, vapor-correo «Isla de Menorca»  
**SEMÁFORO OFICIAL**  
 Vigía de Bajoll 14.—8 m.  
 Barómetro 751'0; viento SO. fresquito; marejada; cielo acelajado.

### GANANCIA DIARIA de 4 Pesetas

**SE GARANTIZA** á hombres y mujeres que quieran trabajar en sus casas por nuestra cuenta ó propia; artículo fácil, lucrativo, novedad nunca vista. Búscanse por toda España colaboradores y representantes. Se envía gratis elegante muestrario y explicaciones; franquear respuesta: Escribir: **Sociedad Italo-francesa**, Barcelona, calle Princesa, 34.

### DISPEPSIA, GASTRALGIA, VOMITOS, NEURASTENIA GASTRICA, DIARREA.

en niños y adultos, estreñimiento, malas digestiones, flicera del estómago, acedías, inapetencia, clorosis con dispepsia y demás enfermedades del estómago é intestinos, se curan, aunque tengan 30 años de antigüedad, con el

### ELIXIR ESTOMACAL DE SAIZ DE CARLOS

Marca «SYOMALIX»  
 Serrano, 30, Farmacia MADRID  
 Y principales del mundo.

## OXÍGENO QUÍMICAMENTE PURO

Se prepara y se lleva á domicilio avisando con una hora de anticipación.

También se vende agua oxigenada.

FARMACIA MAHONESA.—Nueva, 6.—MAHÓN.

—☉ Frente al casino UNION ☉—

## Sociedad general de transportes marítimos á vapor de Marsella

### Servicios del mes de Octubre de 1907

#### LÍNEA DIRECTA PARA EL RIO DE LA PLATA

Saldrá de Barcelona el 21 de octubre directamente para Montevideo y Buenos-Aires el magnífico y rápido vapor francés

## P A M P A

admitiendo carga y pasaje.

Consignatarios en Barcelona: Ripol y C.<sup>a</sup>, Dormitorio de S. Francisco, 25, principal.—Barcelona.

## PARA VENDER

Lo están un carreton y una galera. Informarán Plaza de la Constitución n.º 16 Mahón. 1-6

## SUBASTA

El Domingo próximo 20 del corriente á las 11 de la mañana se venderá en pública subasta en el despacho del procurador D. Guillermo Goñalons, Angel 10, la casa n.º 7 de la Plaza de la Arravaleta de esta Ciudad, bajo el tipo de *trece mil pesetas*.

## PARA VENDER

Lo está una casa grande recién construida y varios muebles nuevos y de gusto.

Informes Plaza de San Roque, núm. 5.

## “MECHERO SOLAR,” Incandescencia para el gas

RECAMBIO DE MANGUITOS GARANTIZADOS

### A PESETA UNO

dando muy buenos resultados por su luz triple y clara. Este manguito puede competir con todos los más acreditados en su clase.

Mecheros completos y encendedores automáticos á precios reducidos.

PROBADLOS Y OS CONVENCERÉIS —

Calle de San Roque, n.º 9, esquina á la del Rosario.—MAHÓN. 8-30

## COLOCACIÓN

Un joven de 25 años desea encontrar una buena casa para cochera. Informarán en esta imprenta. 8-10

## METALES

Se compran en la calle de Cifuentes n.º 9.

## Atención Consumidores

Si queréis ver coronados vuestros deseos en la fabricación de embutidos, pedid el **PIMIENTO PURO GARANTIDO** la marca registrada «CAMPANA» en los acreditados establecimientos de comestibles.

Fabricado por la acreditada casa Francisco Aleman Espinardo; Representado en Menorca, D. Miguel Thomás, Cardona y Orfila, 30.—MAHÓN.

## PARA VENDER

Lo están las casas situadas en la calle de Sta. Catalina, números 4, 6 y 8, y la de la calle de la Concepción, números 15 y 17.

Informarán en la calle Cos de Gracia, n.º 35. 13-15

## Agricultores

Si queréis ver aseguradas las cosechas y recompensado el trabajo componed vosotros mismos los abonos conforme la formula que se os facilitará para cada clase de cultivo.

Las primeras materias que suministra la acreditada fabrica de Productos químicos de los Sres. Francisco Ripoll y C.<sup>a</sup> de Palma son sustancias cuya pureza puede comprobarse por medio de un ligero análisis.

Miguel Estela Nueva ro Mahón dará á cuantas personas lo soliciten la correspondiente fórmula y nota de precios. 2-6

## Impermeables de lana

Se fabrican á precios módicos en la sastrería de José Orfila Sintés, calle de Hannover n.º 28. 4-10

## SUBASTA

El día veinte y seis del actual de cuatro á seis tarde, tendrá lugar en el domicilio del Banco de Mahón la subasta de las siguientes fincas siempre que antes de dicho día no hayan sido vendidas.

Una casa calle de Gracia, n.º 57.

Otra casa calle de la Reina, números 18 y 20.

Una cochera calle de Roig

Una casa en Calacorp, Villacarlos.

Una casa calle del Rosario, n.º 31, Villacarlos.

Un almacén Andén de Levante, n.º 46.

La subasta se verificará sin sujeción á tipo, adjudicándose siempre que el precio sea del agrado de los vendedores.

## PARA ALQUILAR

En el pueblo de S. Luis y calle del Cos n.º 62 hay para alquilar algunos cuartos dormitorios independientes á precios módicos.

Informes á la misma casa. 5-6



## Don Antonio Borrás Carreras

FALLECIÓ

á las doce de anoche á la edad de 22 años

R. I. P.

Sus aflijidos padres, hermano Lorenzo, hermana, hermano político, sobrinos y demás familia al participar á sus amigos y conocidos tan sensible pérdida les ruegan una oración para eterno descanso de su alma.

El entierro ha tenido lugar á las 4 de esta tarde.

Casa mortuoria, calle de Sta. Eulalia, n.º 133, noria de Plurón.

Mahón 14 Octubre 1907.